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ACTA SESION ORDINARIA N°38 DEL CONCEJO MUNICIPAL DE VILLA ALEMANA.

DE FECHA 08 DE JULIO DE 2022.

La Alcaldesa, señorita Javiera Toledo Muñoz siendo las 10 horas con 09 minutos,

en nombre de la comunidad de Villa Alemana, da inicio a la Sesión Ordinaria N®38 del

Concejo Municipal de Villa Alemana, celebrada con fecha 08 de julio de 2022, a la que

asisten la Concejala señora Edith Alvear Guerra, señorita Kesia Navarro Cueto, el Concejal

señor Marcelo Valderrama Magna, la Concejala señorita María Fernanda Ternicier

Andrades, la Concejala señorita Cecilia Quinteros Díaz, el Concejal señor Guillermo Barra

Arancibia, el Concejal Alonso Fierro Guerrero y el Concejal señor Marcelo Góngora

Carvajal.

Asisten además los funcionarios municipales. Administradora Municipal, señorita

Karen Róblete León; Secretario Comunal de Planificación, Gonzalo Gómez Bravo; Director

(S) del Departamento Jurídico, señor Paulo Norambuena Lama; Directora de Desarrollo

Comunitario, señorita Gloria Solís Soto; Director de Administración y Finanzas, señor

Marcelo Paredes Romero; y el Secretario Municipal, señor Patricio Torres Palominos.

Felicita a las señoras y señores concejales por haber cumplido, en conjunto con esta

nueva administración, un año de gestión.

I. CUENTA DE LA PRESIDENTA.

La señorita Alcaldesa señala que se realizó la ceremonia de cierre de los

Presupuestos Participativos de las Juntas de Vecinos Victoria, Loma Linda, Villa El Rocío,

Alcalde Peralta, Anakena, el Centro Cultural Los del Canelo, Club de Adulto Mayor Victoria

y Witrapurán.

Indica que se realizó una reunión con la Junta de Vecinos Viña Fundo El Bosque,

Club Deportivo Las Vegas y vecinos del sector por proyecto de cancha Alto Las Vegas y

otras problemáticas del sector. Se programaron trabajos en conjunto, algunos de los cuales

ya han sido realizado y otros se llevarán a cabo después de las lluvias.
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Se realizó la ceremonia de conmemoración por el Día del Bombero, donde se

efectuó la entrega de medallas y reconocimiento a "Ciudadanos Beneméritos" por 25 años

de servicio.

Reunión con el Consejo de Gestión Territorial autoconvocado por la Reserva de la

Biósfera La Campana - Peñuelas

En cuanto a coordinaciones informa que recibieron en el Teatro Pompeya al

Delegado Presidencial Provincial y distintos Seremis de gobierno en el encuentro "Diálogos

Ciudadanos", quienes dieron cuenta de sus primeros 100 días de gestión.

También mantuvieron una Reunión con el Subsecretario y Seremi de Transporte,

los cuales traían una mirada de descentralizar la gestión del Gobierno a la Provincia del

Marga Marga. Plantearon todos los requerimientos que se han realizado desde los distintos

sectores de Villa Alemana sobre los recorridos y la necesidad de llamar a una nueva

licitación, enfocados en los pueblos rurales, que son quienes están en mayor desventaja

frente al transporte público. Se pidió también retomar las mesas de trabajo que quedaron

detenidas con el Gobierno anterior sobre la electromovilidad y un próximo diseño para

ciclovías.

Indica que se mantuvo una reunión con Alcaldes de la provincia, el Delegado

Presidencial y Seremi de Transporte, ya que próximamente se tendrá el Hospital del Marga

Marga y se requiere que las personas tengan accesibilidad 24/7, todo el año.

Asiste a reunión con Alcaides de la provincia para elección/ de comité directivo SLEP

(Servicios locales de la Educación Pública).

Actividad junto a Seremi de la Mujer y organizaciones de mujeres de la región de

Valparaíso, para organizar el día contra la violencia hacia las mujeres.

Informa que la Directora de DIDECO junto al Director de SECPLA, participaron en

un encuentro convocado por el Gobierno Regional para conocer la metodología estrategia

regional de desarrollo para los próximos 10 años.
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Participaron en una reunión con la Delegación Presidencial Provincial, fue a

concejala Edith Alvear quien convocó y directivas de condominios sociales de Villa

Alemana, para ver cómo abordar la problemática en la mantención y reparación de los

HIDROPACK (sistemas de impulsión de agua potable hacia departamentos)

En cuanto a gestión, comunica que se realizó el Primer encuentro comunal "No Todo

es Basura", el cual busca incentivar a la disminución de los residuos sólidos domiciliarios,

buscando alternativas desde la economía circular.

Visitaron las obras de La Comarca y se realizó reunión con la Directiva de la

Agrupación.

Se llevó a cabo la primera Conmemoración del Día del Orgullo LGTBIQA+.

Inauguración de nuevo Mobiliario en biblioteca Municipal Paúl Harris e invita a la

gente a visitarla.

Se realizó la entrega de sede de la Junta de Vecinos Los Aromos.

Anuncia que iniciaron el estudio para el reconocimiento del estero Huanhualí como

Humedal Urbano y se inició la primera etapa de levantamiento de información de la flora y

fauna que habita en el estero.

Se entregó a la empresa constructora el terreno para la construcción de resaltos

reductores de velocidad en el sector sur de Villa Alemana, quienes tendrán un plazo de 90

días corridos para realizar el trabajo. Esto corresponde a los 18 "lomos de toro" aprobados

por este concejo municipal y que serán construidos en distintos puntos del sector sur de la

comuna.

Comenzaron con el diseño participativo del proyecto "Estadio ANFA", siguiendo la

calendarización acordada. Luego de recibir distintas denuncias, la Dirección de Obras

fiscalizó problemas relacionados a filtración y evacuación de alcantarillado en el conjunto

habitacional San Alberto de La Foresta, indicando a la inmobiliaria a cargo su
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responsabilidad legal de realizar las reparaciones en el más breve plazo para dar respuesta

a las familias afectadas.

Y en cuando a mantención comunal, comunica que se realizaron cuatro trabajos de

bacheo de calles; diez trabajos de instalación y/o reparación de señalética vial; veinticuatro

trabajos de reparación y reposición de luminaria en distintos sectores de la comuna y cuatro

levantamientos de nuevas luminarias

II. APROBACIÓN DE ACTA DE SESIONES ORDINARIAS N° 35 Y N° 36.

La señorita Alcaldesa pregunta si existen observaciones a las actas de las Sesiones

Ordinarias N®35 y 36 y le responden que no, por lo que se aprueban ambas.

III. TABLA ORDINARIA.

1. Aprobación de Modificación de Convenio de aportes reembolsables,

Programa de Inversión desarrollo de ciudades, Subsecretaría de Desarrollo

Regional y Administrativo, y Municipalidad de Villa Alemana.

La Alcaldesa señala que respecto a este punto en la sesión anterior se solicitó una

segunda discusión y habiendo realizado una reunión de comisión ya estarían en

condiciones de votar.

El Secretario Municipal señala que el quorum necesario para aprobar este punto es

de 2/3 del concejo, es decir 6 votos favorables.

La Alcaldesa recuerda a los asistentes y a quienes ven el concejo, que este acuerdo

es para que la cuota del Edificio consistorial, correspondiente a $800.000.000 se postergue

de modo de tener un fondo en casos de emergencia para apoyos sociales.
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El concejal Góngora Informa que la solicitud de segunda discusión, buscaba el poder

encontrar argumentos que sustenten la votación de cada uno de ellos y ante esto quiere

reiterar porqué no coincide con la Administración en la priorización de esos recursos. Indica

que el costo del edificio fue de casi 5.076 millones de pesos y el compromiso del Alcalde

anterior era que una vez que la Subdere entregara el último pago, el Municipio tendría un

plazo de no más de 5 años para devolver el dinero, sabiendo que comprometería a una

administración distinta. Dicho convenio se firmó en el año 2013, sin embargo, después se

firmaron modificaciones, una de ellas extendiendo por 8 años, luego por 10 años y

finalmente la modificación que se presenta hoy es para extender el pago por 11 años. En

comisión les han indicado que en caso de que no existan imponderables que hagan

necesario del gasto de este dinero, se traspasará al año que viene y no le parece razonable

que se tengan 800 millones y que no se pueda tener a priori, una priorización de donde

estarán dichos recursos habiendo tantas necesidades, además que no le parece bien que

no sean responsables en pagar esto, a pesar de no ser una deuda que nació con esta

administración, ya que en algún momento hay que pagar y se habla de 11 años lo que

significa que se están comprometiendo 3 periodos alcaldicios, lo cual le parece una

exageración. Cree que actualmente están en condiciones de absorber ciertas necesidades

que nazcan como emergencias por lo que no considera necesario realizar este convenio.

Anuncia que rechazará.

El concejal Valderrama indica que mantiene la misma línea argumentativa del

concejo pasado, la cual tiene que ver con la necesidad de conocer algún tipo de programa,

o planificación para estos recursos, y a pesar de haberlo tratado en comisión, indica no

quedarse conforme con la respuesta de que estos recursos serían dejados para la

eventualidad, por lo que manifiesta que ante la responsabilidad que les encomienda la Ley

orgánica Municipal sobre el resguardo de los recursos públicos, él mantendrá su voto de

rechazo.

La concejala Quinteros indica que tiene la misma línea de sus compañeros

concejales, ya que piensa que no se puede dejar de pagar una deuda que tiene el Municipio

si no hay un destino claro para esos fondos. Indica que les pidieron un itemizado pero esto

no ocurrió, por lo que cree que si les dicen que estos recursos quedaran como una especie

de reserva "por si" hay una urgencia, es que no se están viendo las urgencias actuales.
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Indica que pidieron nuevos antecedentes, pero estos no llegaron por lo que anuncia su

rechazo.

El concejal Fierro quiere aclarar que no se están negando a pagar, sino que es una

facilidad que el mismo acreedor que es el Estado, les está ofreciendo, se les da la

oportunidad de postergar el pago. Él se queda con lo que se expuso en el concejo pasado

y en la comisión, donde les dan la oportunidad de determinar el destino de estos dineros,

ya que es muy raro que los concejales tengan un poder de decisión respecto del gasto

público. Indica que este edificio él no lo ve como un gasto, sino como un ahorro, ya que

anteriormente el Municipio gastaba en arriendos y gastos asociados un aproximado

calculado por él de más de 100 millones. Además, que cree que tal como se está ofreciendo ^

condonar el CAE, piensa que se podría optar a condonar esta deuda, dependiendo de la

situación del país, por lo que considera una oportunidad el retener estos recursos.

La concejala Alvear manifiesta que tal como lo señala el concejal Fierro, hay que

aclarar que no se está cometiendo una ilegalidad, sino más bien se está tomando una

oportunidad que la misma Subdere entrega. Entiende la preocupación de sus colegas sobre

el gasto de estos recursos, pero sabe que es una realidad que los Municipios del país tienen

deudas y las necesidades son muchas, considera que además se han incrementado los

gastos por lo que ella mantiene su aprobación.

El concejal Barra cree necesario el tener este colchón ante las múltiples

necesidades de la gente.

La señorita Alcaldesa somete el punto N®1 a votación.

La concejala Alvear, aprueba

La concejala Navarro, aprueba

El concejal Valderrama, rechaza

La concejala Ternicier, aprueba

La concejala Quinteros, rechaza

El concejal Barra, aprueba

El concejal Fierro, aprueba
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El concejal Góngora, rechaza

La Alcaldesa también aprueba

Reauiriéndose un quórum de 2/3 del conceio. es decir 6 votos favorables, se adoptó

por mayoría de las señoras v señores Concejales asistentes, con el rechazo de los

concejales Marcelo Valderrama. Cecilia Quinteros v Marcelo Góngora v el voto

favorable de la señorita Alcaldesa, autorizar a la Alcaldesa para suscribir la

Modificación de Convenio de Aportes Reembolsables Programa de Inversión

Desarroilo de Ciudades, suscrito entre la Subsecretaria de Desarrollo Regional v

Administrativo del Ministerio del Interior v Seguridad Pública v la Ilustre

Municipalidad de Villa Alemana.

2. Aprobación de Convenio de transferencia de recursos, Programa

Asentamientos Precarios, "Gasto de traslado y albergue transitorio

Campamento Comité Nuevo Sol", SEREMI de Vivienda, Servicio de Vivienda

y Urbanización Región de Valparaíso e Ilustre Municipalidad de Villa

Alemana

El Secretario Municipal señala que el quorum necesario para aprobar este punto es

de mayoría absoluta del concejo, es decir 5 votos favorables.

La Alcaldesa explica que este programa de Asentamientos Precarios, tiene como

objetivo resolver de manera definitiva la precariedad en que habitan las familias que viven

en estos asentamientos. Cede la palabra a doña Gloria Solís, Directora de Desarrollo

Comunitario, quien entrega mayores detalles, con el fin de explicar a fondo el punto. La

Alcaldesa le cuenta a quienes escuchan, su experiencia en esta Administración con los

campamentos en Villa Alemana, con la necesidad de la gente más desprotegida. Cree que

debe haber un cambio de mentalidad y de paradigmas en cuanto hacia donde se dirigen

las directrices del programa con que ingresaron. Se siente muy orgullosa de su equipo y

agradece la confianza de las personas que están en este campamento.
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La concejala Alvear manifiesta que este es uno de los puntos que más la

conmueven. Se siente parte dei proceso y ha podido ver las necesidades de las personas

y su esfuerzo por salir adelante.

La señorita Alcaldesa somete a votación ei punto N*'2 de la tabla.

La concejala Alvear, aprueba

La concejala Navarro, aprueba

El concejal Valderrama, aprueba

La concejala Ternicier, aprueba

La concejala Quinteros, aprueba ^

El concejal Barra, aprueba

El concejal Fierro, aprueba

El concejal Góngora, aprueba

La Alcaldesa también aprueba

Requiriéndose un quórum de mayoría absoluta, es decir 5 votos favorables, se

adoptó por unanimidad de las señoras v señores Concejales, con el voto favorable

de la señorita Alcaldesa, autorizar a la Alcaldesa para suscribir Convenio de

Transferencia de Recursos Proorama Asentamientos Precarios "Gastos de Traslado

y Aiberque Transitorio Campamento Comité Nuevo Sol" suscrito entre la Seremi de

Vivienda v Urbanismo, ei Servicio de Vivienda v Urbanización de la Reqión de

Valparaíso v la ilustre Municipalidad de Villa Alemana.

3. Aprobación de Modificación Presupuestaria consignada en Ord. N°354 de la

SECPLA

La señorita Alcaldesa explica que esta modificación presupuestaria tiene por objeto

contar con los recursos para completar las obras de la Propuesta Publica NM6/2020,

denominada "Mejoramiento Sistema de climatización piscina municipal Villa Alemana", la

obra extraordinaria que se debe realizar es la "Extensión de Red de Gas desde Calderas a

Reguladores de Combustible GLP", por un monto que asciende a $5.617.845.
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Cede ia palabra a don Gonzalo Gómez, quien explica en detalle los motivos por los

cuales es necesaria esta modificación, indicando que se necesita mejorar la temperatura

ambiente de la piscina temperada municipal, la cual siempre debe ser mayor a la

temperatura del agua y en este caso no se estaba dando.

La señorita Alcaldesa somete a votación el punto N®3

La concejala Alvear, aprueba

La concejala Navarro, aprueba.

El concejal Valderrama, aprueba.

La concejala Ternicier, aprueba.

La concejala Quinteros, aprueba.

El concejal Barra, aprueba.

El concejal Fierro, aprueba

El concejal Góngora, aprueba

La Alcaldesa también aprueba

Se adoptó por la unanimidad de las señoras v señores Concejales, v el voto favorable

de la señorita Alcaldesa, aprobar una Modificación en el Presupuesto Municipal

vigente, contenido en el Ord. N°354 de fecha 01 de julio de 2022. del Secretario

Comunal de Planificación, que es del siguiente tenor:

TRASPASO

TIT.SUBT. ÍTEM. ASIO. DENOMINACIÓN DISMINUYE $ AUMENTA $

DEL

215.31.01.002.002

AL

215.31.02.004.007.001

Diseño de Ing. Ext. Red Alcant. Y A.

Potable Div. Sectores de comuna V.A.

Mejoramiento sistema de climatización

piscina municipal

5.617.845

5.617.845

TOTALES 5.617.845 5.617.845
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4. Aprobación de Modificación Presupuestaria consignada en Ord. N° 249 de

la Dirección de Administración y Finanzas.

La señorita Alcaldesa explica que los recursos de este incremento presupuestario

ascendentes a $79.800.000, corresponden $27.550.000 a bonos de vacaciones 2022 y

$52.250.000 a bono especial 2021 de los funcionarios municipales.

La señorita Alcaldesa somete a votación el punto N®4

La concejala Alvear, aprueba

La concejala Navarro, aprueba.

El concejal Valderrama, aprueba.

La concejala Ternicier, aprueba.

La concejala Quinteros, aprueba.

El concejal Barra, aprueba.

El concejal Fierro, aprueba

El concejal Góngora, aprueba

La Alcaldesa también aprueba

f'^\

Se adoptó por ia unanimidad de las señoras v señores Conceiaies. v ei voto favorable

de ia señorita Alcaldesa, aprobar una Modificación en ei Presupuesto Municipal

vigente, contenido en ei Ord. N°249 de fecha 01 de iuiio de 2022. del Director de

Administración v Finanzas, aue es del siguiente tenor:

INCREMENTO

TiT.SUBT. ÍTEM. ASiG. DENOMINACIÓN INGRESA $ EGRESA $

DEL

115.05.03 De otras entidades públicas 79.800.000

AL

215.21.01 Personal de Planta 42.940.000

215.21.02 Personal a contrata 36.860.000

TOTALES 79.800.000 79.800.000
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5. Aprobación de Modificación Presupuestaria consignada en Ord. N°250 de la

Dirección de Administración y Finanzas el cual fue rectificado mediante el

Ord. N°252.

La señorita Alcaldesa explica que los recursos asociados a este incremento

presupuestario ascendentes a $34.686.785, corresponden a $6.259.025 Bono Art. 44 Ley

21.405; y $28.427.760 Bono Escolar, ambos de la Corporación Municipal.

El Director de Administración y Finanzas explica que la rectificación que se realizó

tiene que ver con un error que detectó la misma Subdere, donde transfirió 18 millones de

^  pesos en exceso, por lo que además de la modificación que se está tratando en este punto

se deberá solicitar un reintegro, el cual anuncia deberá ser sometido a votación por el

concejo durante la próxima semana.

La señorita Alcaldesa somete a votación el punto N°4

La concejala Alvear, aprueba

La concejala Navarro, aprueba.

El concejal Valderrama, aprueba.

La concejala Ternicier, aprueba.

La concejala Quinteros, aprueba.

El concejal Barra, aprueba.

^  El concejal Fierro, aprueba

El concejal Góngora, aprueba

La Alcaldesa también aprueba

Se adoptó por la unanimidad de las señoras v señores Conceíales. v el voto favorable

de la señorita Alcaldesa, aprobar una Modificación en el Presupuesto Municipal

vigente, contenido en el Ord. N°252 de fecha 04 de íulio de 2022. del Director de

Administración v Finanzas, aue es del siguiente tenor:
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INCREMENTO

TIT.SUBT. ÍTEM. ASIG. DENOMINACIÓN INGRESA $ EGRESA $

DEL

115.05.03

AL

215.24.01.002

215.24.01.003

De otras entidades públicas

Educación-Personas jurídicas privadas

Salud-Personas Jurídicas privadas

34.686.785

24.101.437

10.585.348

TOTALES 34.686.785 34.686.785

6. Entrega de Ord. N° 251 de la DAF, que contiene listado sobre licitaciones

adjudicadas y contrataciones reaiizadas durante el periodo comprendido

desde el 14 de Junio al 03 de Julio dei año en curso

IV. CUENTA DE COMISIONES.

Comisión de Fomento Productivo v Economía Local - Conceial Gónoora

Explica que el día lunes hubo una reunión donde invitaron al centro de negocios del

Marga Marga de Sercotec, con el fin de que les explicaran cual es la función que cumplen,

la cual es la línea de apoyo al emprendimiento, específicamente a emprendedores con sus

actividades económicas formalizadas o en camino a la formalización. Cuentan con salas de

capacitación y espacios para que los emprendedores puedan fotografiar sus productos y

así publicitarios. Señala que les explicaron la forma en que funciona las postulaciones a

proyectos de fondos concursables y cree que por esto es importante la función de la oficina

de Fomento Productivo Municipal, la cual puede entregar a la gente los lineamientos y así

una vez que se abran estos proyectos, ellos tener listos sus documentos.

Comisión de Seguridad Pública - Conceial Vaiderrama

Informa que el día de ayer mantuvieron una reunión de seguridad en el sector de

Quebrada Escobares, donde asistió Carabineros, el Delegado Presidencial Provincial,
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vecinos, la concejaia Temicier y un representante de PDI, para tratar como tema la

inseguridad que sienten los vecinos producto de actos delictuales de los cuales han sido

víctimas. Siente que fue una reunión muy productiva ya que existió un compromiso de

apurar las gestiones para conformar el Comité de Seguridad Pública de Quebrada

Escobares, lo cual lo pone muy contento ya que esto permitirá que puedan postular a fondos

concursadles para el sector y así avanzar con el proyecto de alarmas comunitarias.

También se comprometieron desde carabineros, a mejorar la frecuencia y presencia en el

sector. Finalmente, el punto de conflicto que se trató, tiene que ver con una acción que

tomaron los vecinos hace un tiempo atrás y que tiene que ver con la presencia de personas

en el acceso a Quebrada Escobares, los cuales buscaban una forma de disuadir a las

^  personas que ingresaban en horarios nocturnos, mostrándoles que los vecinos estaban

alerta. Llegaron al acuerdo de que continuarían haciéndolo, pero con el resguardo que les

pidió Carabineros, en el tenor de no pasar el límite de lo legal, ya que como civiles no tienen

facultades de fiscalización frente a vehículos y/o personas. Indica que, por su parte le

solicitó a los vecinos que hicieran lo que hicieran, se coordinaran con las autoridades

pertinentes, ya que hay una sensación de inseguridad, aumentada por los medios de

comunicación, ya que a pesar de no ser un sector con cifras amplias de delincuencia, se

sienten expuestos. Manifiesta que terminaron acordando una reunión para este martes, por

lo que hace extensiva la invitación a todos los concejales.

La concejaia Temicier, señala que quiere que se precise que la reunión mencionada

por el concejal Valderrama fue gestada por ella desde la Comisión de Pueblo Rural, donde

^  gestionó todo lo necesario para que se reunieran a tratar los temas de seguridad y que los

concejales no fueron invitados. El concejal Valderrama explica que él rindió cuenta ya que

fue invitado como presidente de la Comisión de Seguridad y que no le interesa adjudicarse

el protagonismo de haber o no invitado.

La Alcaldesa les sugiere tratar estos temas en Comisión de Régimen Interno para

que no se generen estos conflictos y cree importante trabajar en conjunto por el bien de la

comunidad.
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Comisión de Medio Ambiente - Conceíala Navarro

Comienza contando que el miércoles 30 de junio tuvieron reunión de Comisión de

Medio Ambiente, donde trataron como tema la protección y el cuidado de los cerros del lado

Norte de Villa Alemana, específicamente del cerro los Pinos el cual es un espacio

perteneciente al Servicio de Salud Viña del Mar - Quillota y piensa que es importante saber

que piensan ellos con respecto a que se vuelva un espacio comunitario, protegido, con

seguridad para generar un ambiente familiar. Indica que estuvo presente el Director de

Medio Ambiente, don Alejandro Vives quien se comprometió a realizar averiguaciones y

algunos acercamientos para estas gestiones. Señala que las Juntas de Vecinos Abtao,

Valentín Letelier y San Marcos, están muy motivados con ganas de poder hacer cosas en

este lugar.

Comisión de Organizaciones Comunitarias - Conceiala Quinteros

Indica que tuvieron reunión el 29 de junio, donde trataron temas relacionados con el

uso de los remanentes de los presupuestos participativos. El primer punto tenia que ver con

hacer un recorrido del proceso que llevo a decidir el destino del remanente de

$188.000.000, para utilizarlos en alarmas para las sedes comunitarias y en juegos infantiles

o circuitos inclusivos, propuesta realizada por la Alcaldesa y aceptada por la Comisión de

Presupuestos Participativos. El segundo punto fue la reunión realizada por los vecinos del

cuadrante 20, donde dirigentes vecinales citaron a vecinos y juntas de vecinos del sector,

específicamente de dos mesas, para pedirles cuentas sobre el hecho de la no transmisión

de la información y la no participación en la decisión de en qué se usaría el remanente de

los presupuestos participativos. Indican que están de acuerdo con la decisión tomada, pero

demandan integración en las decisiones. Manifiesta que a esta reunión llegaron de forma

sorpresiva, ya que no hubo invitación previa, la Alcaldesa, la Dideco, la Encargada de

Organizaciones Comunitarias, Jurídico, el Jefe de Gabinete, la Encargada de Seguridad y

una niña en silla de ruedas con su padre, y ante la pregunta por su presencia, indicaron que

era una reunión a la que fue invitado el concejo de Presupuestos Participativos, por lo que

la concejala asegura que se miraron las bases para saber quien integra dicho concejo y

manifiesta que no aparece ni el Jurídico, ni Gabinete, ni Seguridad Pública, quienes
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estuvieron en la reunión. Agrega que se les preguntó porque estaba ese padre con su hija

en silla de ruedas y señala que la Dideco y la Encargada de Organizaciones Comunitarias

respondieron cada una, "yo no la invité". Manifiesta que las organizaciones comunitarias

son organismos autónomos por Ley, por lo que tienen el derecho a asociarse, a reunirse

libremente y a invitar a quienes ellos consideren. Agrega que también tienen derecho a

realizar sus reuniones sin intervenciones, por lo que indica que lo que ocurrió es algo que

no quieren que se vuelva a repetir, ya que cada Junta de Vecinos es autónoma y ella no

seria capaz de asistir a una reunión sin invitación previa, de improviso.

Respecto al segundo punto, indica que se trató la factibilidad de la adquisición de

los circuitos inclusivos, ya que había que analizar cómo se realizaría esa compra. Explica

que se les señalo que se realizaría una transferencia a la UNCO por los 188 millones de

pesos, y la razón tiene que ver con obtener un mejor precio y al mismo tiempo menos

trámites.

La Alcaldesa solicita que respecto al punto 3, lo haga por escrito ya que aun sin

utilizar la palabra, los acusa de intervencionismo por lo que se hará un pronunciamiento

jurídico sobre ello.

V. HORA DE INCIDENTES.

Conceiala Edith Alvear

Comienza dando un saludo a la familia de Janet Valdés Veliz, dirigente muy querida,

que falleció hace 1 año, la cual saco adelante una agrupación que al día de hoy sigue

vigente y que mantiene su legado, la Agrupación de Mujeres Crisálidas.

Envía un agradecimiento a la Red de Educación de Escuelas Especiales, ya que

se realizaron dos encuentros de escuelas especiales, donde participó la Corporación, el

Municipio y diferentes servicios. Siente que hoy se están viendo resultados ya que la

Corporación se comprometió a articular con ellos y gracias a esto se ha formado una red

con contacto directo, se ha colaborado con buses de acercamiento para llevar a los niños
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a los centros de terapia, se han realizado operativos con el registro civil, por lo que esta

muy contenta.

Saluda también a la Agrupación Orfe, donde participaron de la inauguración de su

horno industrial y un fogón, ganados gracias a los presupuestos partidpativos y donde se

trabajará con mujeres víctimas de violencia de género.

Indica que participaron de la misa del aniversario de la Hospedería Buen Samaritano

y les manda un caluroso saludo.

Explica a la Alcaldesa que le entregará un proyecto elaborado por doña Gloria

Munizaga, de un taller de arteterapia para el adulto mayor denominado "Un viaje

sorprendente a través del arte", ya que ella con su marido quieren ser un nexo con los

clubes de adulto mayor a través de esta práctica. La concejala le entrega la carpeta a la

Alcaldesa.

Señala que fue parte de un conversatorio en el Centro de Discapacitados Físicos de

Villa Alemana, con la ex constituyente Mariela Serey, y dentro de la conversación salieron

algunas necesidades de la comunidad ciega, donde les contaron que en Villa Alemana

abrían solo 4 semáforos que cumplían con esta condición de tener sonido para avisar los

cambios de color del semáforo, por lo que pide que se pueda realizar un catastro al respecto

y si es posible ampliar este requerimiento, ya que se busca que ellos puedan desenvolverse

autónomamente.

Hubo un encuentro de diferentes comités y Juntas de Vecinos de condominios

sociales, donde asistió el delegado presidencial del Marga Marga y en representación de la

Alcaldesa don Gonzalo Gómez, Secretario Comunal de Planificación, donde se levantaron

las necesidades de estos condominios que tienen relación con el hidropack, o sea la forma

en que les llega el agua a los condominios sociales. Indicaron los problemas que les

representa, ya que cuando se corta la luz, no funciona el sistema por lo que tampoco les

llega el agua y en algunos sectores la presión del agua no es suficiente por lo que se ha

vuelto un dolor de cabeza para la mayoría. Indica que desde el Municipio el Secpla se

comprometió a realizar evaluaciones preventivas para saber que necesitan con el fin de
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realizar mantenciones. Desde la delegación presidencial, se comprometieron a realizar

articulaciones con Esval y también con Serviu, ya que hay que pensar en los proyectos

habitacionales que se vienen.

Indica que estuvieron con el Comité de Adelanto Villa Rumie, los cuales presentaron

su requerimiento en reiteradas ocasiones y que tiene que ver con un muro a orilla del estero,

el cual levantaron en su momento los propios vecinos, por algunos accidentes que

ocurrieron donde un vehículo y una camioneta pasaron de largo cayendo al estero. El

problema es que este mismo muro, hoy en día ha generado delincuencia y microtráfico por

lo que ellos piden es que se retire el muro y se coloque una barrera de contención.

Finalmente, en cuanto a los anuncios de lluvias para este fin de semana, quiere

tratar la situación de calle Hipódromo con Los Danieles, la cual se inunda, ya que al parecer

se ha tapado un canal, lo mismo pasa en Venecia Norte. Ambos tienen que ver con la

explosión inmobiliaria que se ha dado en la comuna. Y reiterar la situación que se ha dado

con el Campamento Nuevo Sol, y evaluar la propuesta de crear la inmobiliaria popular.

Conceial Marcelo Gónqora

Primero que todo, quiere recordar que hoy es el día de la alergia y que las lluvias

que se vienen son lo mejor ya que ayudan a disminuir los síntomas. Ofrece un salud por los

^  alérgicos del mundo.

Informa que aceptó una invitación para conocer la plaza de calle Francisco Coloane,

donde una vecina del sector, la señora María Teresa, convirtió un espacio completamente

eriazo en una plaza con árboles, plantas, flores, entre otros, sin embargo, tienen un

problema con el agua, ya que existe una llave, sin embargo, ésta no tiene conexión de agua,

por lo que dicha vecina saca agua de su casa para poder regar. Es por esto que el concejal

solicita poder visitarla y evaluar la posibilidad de instalar cañerías y habilitar las llaves,

pudiendo contar con un espacio que no está entre las áreas de mantención del municipio,

por lo que solo se cuenta con la voluntad de los vecinos.
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Plantea una inquietud que tienen algunas agrupaciones de emprendedores,

particularmente las que se van a ubicar durante las actividades del día del niño, de manera

tal de disponer en los lugares en que se ubican estas ferias, actividades por parte de la

Municipalidad para celebrar ese día y así fortalecerlos y potenciarlos.

En cuanto a lo que planteaba la concejala Alvear sobre los condominios sociales,

indica que ya habían realizado una presentación hace un tiempo, que tenía que ver con la

irresponsabilidad de algunas empresas que presentan un proyecto y luego lo van

cambiando en el camino, modificando la materialidad de sus construcciones. Muchas veces

cuando aparecen defectos en las construcciones, estás empresas dilatan, con el solo fin de

que caduquen las garantías y así no responder. Manifiesta que hay muchos condominios ^

donde no solo se presenta el tema de los hidropacks, sino también la evaluación de aguas

lluvias, la calidad de las construcciones y en algunos casos incluso la modificación de los

materiales que ya habían sido comprometidos, por lo que quería complementar lo ya

expuesto por la concejala Alvear.

Como último tema, entiende que hay una nueva administración en el área de

deportes, por lo que cree que hay que comenzar a mirarlo de una manera más integral,

principalmente en dos ámbitos, primero a nivel comunitario lo cual ya se está supliendo con

una contratación, pero también con infraestructura deportiva. Señala que hoy por ejemplo

se ha hablado de una de las que se encontraba en déficit que es la piscina municipal, con

la climatización, sin embargo, agrega que, en la piscina, en el gimnasio, en el estadio y

muchas otras hay variados problemas de infraestructura los cuales en algún momento

estima que deben revisar, menciona por ejemplo varios problemas existentes en la piscina

municipal. Piensa que es momento de revisar todos los recintos deportivos y estudiar todas

las mejoras que deben realizarse de manera de salir a buscar los recursos para poder

sacarle aún más provecho.

El concejal Fierro explica que se encuentran a la espera de poder realizar un

recorrido a los recintos deportivos del municipio, ya que comparte la mirada del concejal

Góngora en este sentido. Especialmente cree necesario incorporar a los colegios a las

actividades deportivas. Señala que todos los concejales se encuentran disponibles para

trabajar en este sentido, por lo que pide sean involucrados.
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La Alcaldesa le indica que ya han comenzado con la discusión presupuestaria, en

conjunto con Secpla, con el fin de establecer las directrices de los programas que

mantendrán, fortalecerán o agregarán, y donde se direccionarán los presupuestos y luego

comienza la discusión con los mismos funcionarios y funcionarlas y luego van los concejales

también, donde les van a ir explicando para que coloquen puntos. Indica que ya tienen uno

con el concejal Góngora con respecto a destinar dineros a la Corporación para los

programas de salud que tienen mucha lista de espera en atención terciaria, como son los

Hospitales y que tienen relación directa con Agrupaciones de Villa Alemana, como son

Guatita de Delantal por ejemplo o programas para hombres para realizar la vasectomía, es

allí, en esas discusiones donde se podrán analizar también los programas deportivos.

Concejal Marcelo Valderrama

Indica que quiere reiterar solicitudes que ha realizado de oficio, por correo

electrónico o en la misma mesa del concejo, de las cuales no ha tenido respuesta. Se refiere

en específico a las solicitudes efectuadas el 29 de junio, donde requirió una reunión

conjunta con la Feria de Huanhualí, 09 de junio solicitó información de una balacera que se

produjo en el Parque El Álamo, el 08 de junio solicitó información de los parquímetros, el

03 de junio solicitó informe del estado de las cámaras de televigilancia de la comuna, el 19

de mayo solicitó informe de las tareas, funciones y otros antecedentes de cinco funcionarios

municipales en el periodo del 15 de enero al 15 de mayo, el mismo 19 de mayo solicitó

^  información respecto del convenio de transferencia de recursos del programa asentamiento

Ampliación Prat, el 03 de marzo solicitó el acuerdo de subvenciones al que se llegó por los

arbitrajes de las Asociaciones de Fútbol y el 24 de enero solicitó la factibilidad de un camión

limpiafosas para el campamento Nueva Constitución. Requiere que si hay evacuado algún

informe por cualquiera de estos temas le sea enviado. La Alcaldesa le indica que revisará

la situación ya que tiene entendido que no existen respuestas pendientes por lo que podría

haber algún problema con su correo institucional. El concejal le indica que enviará un

resumen con todos los requerimientos mencionados.
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Conceíala Kesia Navarro

Comienza señalando que quiere profundizar la situación abordada por la concejala

Edith Alvear sobre la situación que viven los vecinos de calle Venecia Norte, ya que allí hay

una constructora a la que pasan muchos camiones lo cual provoca que se acumule una

masa barrial lo cual hace que los vecinos no puedan transitar con normalidad. Le gustaría

saber si dentro del plan de trabajo preventivo de la Dirección de Operaciones, está la calle

Venecia Norte considerada para realizar el perfilado, y de no ser así que pueda ser

agregada. La Alcaldesa le explica que todos los trabajos de perfilado se hacen post lluvia,

ya que al hacerlos antes se agrietará igual con las aguas.

Conceíala Cecilia Quinteros

Indica que le alegra saber las agrupaciones que hay en Villa Alemana y la red que

se forma cuando hay que salir en ayuda de alguien. Da como ejemplo a don Reinoid el cual

es un hombre de 77 años que se encuentra en situación de calle. Señala que él recibió la

solidaridad de los mismos locatarios y allí quiere detenerse en la panadería del paseo

Latorre, la cual, no solo con don Reinoid, sino que con otras personas en situación de calle

también, ha sido muy solidaria. Explica que el día miércoles otras personas en calle estaban

muy preocupadas ya que no sabían nada de don Reinoid y les dieron pistas para poder

ubicarlo. Finalmente, Carabineros lo había trasladado a la Hospedería El Buen Samaritano.

Agradece a la Corporación a Salud, a don Alejandro Larraguibel a quien apenas fue

comunicado realizó todas las gestiones, por lo que el mismo día miércoles tenían el informe

social y el día jueves el parte médico. Coloca a don Reinoid como ejemplo con el fin de

resaltar y valorar a todas las organizaciones que trabajan silenciosamente en favor de las

personas que se encuentran en calle, como la Fundación Joglar que fue la que dio la alarma

y que a pesar de no trabajar directamente con personas calle, trabajan con migrantes que

lo conocían.

Agrega que ha estado muy cerca de la gente de la Viña Fundo El Bosque y del

Amanecer de la Viña Fundo El Bosque, quienes han hecho notar del peligro de tener ese

"volcán" como lo llaman ellos, que es la cancha del Club Alto Las Vegas. Indica que han
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pedido desde hace mucho tiempo una reunión con los vecinos y valora la reunión que se

efectuó, donde los vecinos están muy esperanzados en que resultaran los acuerdos que se

tomaron. Resalta la labor de Gonzalo, quien responde rápidamente los llamados y se coloca

a disposición de los vecinos, lo cual siente que es una forma de acompañar a la gente y de

decirles que estamos ahí. Solicita que realicen reuniones con más frecuencia y así disminuir

la incertidumbre. La Alcaldesa explica que por eso es tan importante la cuenta de la

Presidenta, para que los vecinos y vecinas sepan la cantidad de reuniones que se realizan

en terreno, con todo el equipo municipal, que muestra la forma de trabajar de esta nueva

administración.

Conceíala María Fernanda Ternícíer

Felicita a la Junta de Vecinos Gerona, quienes se articularon hace muy poco, ya que

estaban inactivos hace bastante tiempo. Agrega que al lado de la Junta de Vecinos hay una

plaza y piden que se pueda recuperar, tienen ideas para hacer una huerta comunitaria y

otros trabajos, por lo que sería importante comunicarse con ellos. Señala que tienen mesas

y sillas en muy mal estado, además de una pendiente que hace difícil que la gente pueda

llegar allí, por lo que pide hacerse presente.

Comenta el tema de Quebrada Escobares y de los trabajos que ella misma a

realizado como concejala y no como presidenta de la Comisión de Pueblos Rurales. Señala

^  que ella fue parte del sector, por lo que conoce en profundidad sus necesidades. Indica que

fue con la delegación presidencial que son quienes tienen el poder punitivo sobre las

policías, de que ellos tengan acciones concretas que también generen recursos para

preparar estrategias de trabajo frente a la seguridad de Quebrada Escobares, El Patagual

y Lo Hidalgo. Indica que tal como dijo el concejal Valderrama, la situación que ocurrió, para

algunos vecinos fue preventiva, pero para otros fue violento por lo que hace un llamado a

trabajar en conjunto, de modo de no pasar de ser víctima a victimario. Recuerda que va a

haber una reunión el día 19 de julio y le gustaría que todos estuvieran presentes. La

Alcaldesa cuenta a los vecinos y vecinas, que en la reunión del Cosoc, se trató en puntos

varios una situación que está ocurriendo en varios puntos de Villa Alemana, donde los

vecinos quieren organizarse, pero PDI y Carabineros ha establecido limites bastante claros.
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indicando que no pueden cumplir un rol que recae en una institución y ante esto el

compromiso de todas las instituciones que estuvieron presentes en el Consejo de

Seguridad Pública, es de llegar antes de que los vecinos se sientan con esa necesidad, ya

que los vecinos no pueden portar armas, ni realizar controles de identidad, ni suspender el

paso, ya que como dice Carabineros, los delincuentes también realizan cortes de paso para

"cobrar peaje" por ¡o que obviamente mucha gente preferirá devolverse y no pasar por ahí.

Ella está segura que de esa reunión saldrá el trabajo en conjunto que se requiere para todos

los sectores. La concejala Ternicier recuerda que en esa misma reunión se habló de un

problema con luminarias en Quebrada Escobares, donde en el año 2018 se ingresó un

proyecto y que quedo detenido, por lo que quiere saber si es posible concretarlo. La

Alcaldesa le responde que hay una licitación bastante grande de recambio de luminarias

para Villa Alemana y está en procesos licitatorios, por lo que una vez que se tenga la

respuesta del Ministerio que se está esperando, se podrá comenzar a ejecutar y ahí se

verán cambios rotundos en lo que ya existe, y ahí están considerados los pueblos rurales.

La Alcaldesa indica que siendo las 12 horas con 06 minutb^ se cierra la sesión

Ordinaria N°38 del Concejo Municipal.

PATRICIO TORRES PALOMINOS

Secretario Municipal
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